



© WFP/Nelson Pacheco



Programa Mundial de Alimentos

SALVAR VIDAS  
CAMBIAR VIDAS

# Guatemala

## Preparación, Respuesta y Recuperación ante Emergencias

En Guatemala, el Programa Mundial de Alimentos de las Naciones Unidas (WFP, por sus siglas en inglés) desempeña un papel crucial en la preparación, respuesta y recuperación ante **emergencias**, así como en la implementación de soluciones a largo plazo para **fortalecer los sistemas alimentarios** y abordar las **causas estructurales de la inseguridad alimentaria**.

WFP **responde a crisis múltiples interrelacionadas** que están impulsando el hambre y la malnutrición. El país enfrenta eventos climáticos extremos, como sequías prolongadas y lluvias torrenciales, crisis prolongadas como la lenta recuperación de la pandemia, con altos precios de alimentos, combustibles y fertilizantes, y un sistema de protección social incipiente. Estas crisis tienen **consecuencias severas para las personas vulnerables, que enfrentan dificultades para acceder a una alimentación nutricionalmente adecuada** y cubrir otras necesidades esenciales, optando en ocasiones por migrar tanto dentro como fuera del país.

En 2024, la transición del fenómeno climático de El Niño a La Niña provocó sequías prolongadas en la primera mitad del año, en el periodo de hambre estacional, y lluvias intensas en la segunda. La Evaluación Nacional de Seguridad Alimentaria realizada anualmente por WFP registró que la mitad de los hogares sufrieron daños en sus medios de subsistencia debido a estos eventos, lo que afectó su capacidad de generar ingresos. Resultó que casi **3 millones de personas (17% de la población) experimentaron inseguridad alimentaria aguda**, según la Clasificación Integrada en Fases de la Seguridad Alimentaria (CIF fases 3+) durante la temporada de escasez. Se proyecta que esta situación persistirá en niveles similares en 2025.

Marzo 2025



WFP prevé proporcionar asistencia de emergencia a las personas que más lo necesiten, en la medida de lo posible según fondos disponibles, a través principalmente de transferencias de efectivo y distribución de kits alimentarios. Además, **WFP continuará trabajando con varias instituciones gubernamentales en la compra y el reposicionamiento de alimentos**.

## LO QUE HACEMOS EN GUATEMALA

De acuerdo con su Plan Estratégico de País, WFP apoya al gobierno y a las comunidades para mitigar el impacto de las crisis en las personas más vulnerables. La preparación ante emergencias, Acción Anticipatoria (AA), la respuesta a emergencias y la recuperación temprana están integradas en las políticas y programas de WFP.

### ✓= PREPARACIÓN

El fortalecimiento de los sistemas de alerta temprana, el análisis de riesgos, los servicios de información climática (pluviómetros y sensores agroclimáticos), y el preposicionamiento de reservas alimentarias, son fundamentales para anticipar potenciales crisis y preparar respuestas eficaces ante emergencias. Asimismo, el refuerzo de la política nacional de protección social juega un papel clave, asegurando mecanismos de apoyo más efectivos para las personas vulnerables.

WFP apoya la preparación ante emergencias de las autoridades gubernamentales a nivel nacional y municipal, impulsando planes de contingencia y respuesta, y capacitando a funcionarios. En 2024, se adquirieron y preposicionaron 35,000 kits de alimentos para la Coordinadora Nacional para la Reducción de Desastres (CONRED), garantizando respuestas dentro de las primeras 72 horas durante emergencias.

### ☂ ACCIÓN ANTICIPATORIA

La **Acción Anticipatoria (AA)** se refiere a medidas proactivas tomadas antes de que ocurra una crisis o desastre, basadas en umbrales predefinidos a partir de pronósticos. Tiene como objetivo reducir el impacto potencial de los choques climáticos en vidas y medios de subsistencia. **Componentes clave:**

La decisión de implementar AA se fundamenta en pronósticos y análisis de riesgos.

Las AA requieren una conexión entre activadores específicos basados en pronósticos y Planes de Acción Anticipatoria con actividades previamente definidas.

Las AA aprovechan los sistemas de alerta temprana para reducir los efectos de los choques en poblaciones vulnerables.

### 🚚 RESPUESTA A EMERGENCIAS

WFP efectúa distribuciones de alimentos que salvan vidas, y de transferencias en efectivo no condicionadas que brindan a las personas afectadas dignidad y flexibilidad para cubrir sus necesidades alimentarias y esenciales, cuando se ven afectadas por una emergencia. En 2024, 86,000 personas recibieron una asistencia directa de WFP, con kits alimentarios, dinero en efectivo, vouchers y tarjetas de débito, para cubrir sus necesidades básicas.

### 🏠 RECUPERACIÓN TEMPRANA

Después de una crisis como la pandemia, los huracanes, inundaciones o sequías, **WFP apoya las comunidades a recuperar sus activos y reconstruir sus vidas.** En Izabal, se apoyaron 300 hogares afectados por los períodos de veda de pesca artesanal en 2024, mediante la construcción de estanques de cría de peces. Además, las **iniciativas de cambio social y de comportamiento** contribuyeron a mejorar la seguridad alimentaria y nutricional.



Carmelina Caal vive en una zona rural de Izabal donde la escasez de recursos y servicios de salud ha causado desnutrición e inseguridad alimentaria en su comunidad. En respuesta, WFP y socios locales distribuyeron kits de alimentos de emergencia en mayo de 2024, y las Brigadas de Nutrición trataron casos de desnutrición.

Desde 2021, WFP ha implementado una estrategia de **Financiación del Riesgo de Desastres** en Guatemala. Una de las actividades más innovadoras ha sido proporcionar microseguros paramétricos a personas pequeñas productoras afectados por sequías prolongadas y lluvias excesivas. En el período productivo mayo 2023 - mayo 2024, se pagaron **más de 600,000 USD a 5,600 hogares afectados, del total de 14,200 hogares cubiertos** por estos planes de seguros durante el periodo.



Gracias al apoyo de:



Programa Mundial de Alimentos Guatemala

Edificio Edyma Plaza Zona 10 Ciudad de Guatemala  
Teléfono: +502 2300-6000 Email: [guatemala.pi@wfp.org](mailto:guatemala.pi@wfp.org)  
[es.wfp.org/paises/guatemala](https://es.wfp.org/paises/guatemala)

@wfpguatemala